

BUNDESAMT FUER AUSSENWIRTSCHAFT

Bern, 15. Januar 1988

Taiwan

Krl/dm

*Parteien eines multilat. Vertrages
anerkannt sich nicht notwendigerweise*

Notiz an: -Herrn Botschafter Pierre-Louis Girard,
Schweiz. Delegation bei der EFTA und
beim GATT, Genève

-Direktion für Völkerrecht, EDA

*Bitte für den Vertrag
verbereiten.*

Taiwan

STR	KT	GT	SP	NET	MA	ala
Datum	13	19	88			
Visa						
EDA	18.01.88	15				
Ref.	p. B. 15. 11. Cha. 3.					

In seiner Funktion als Regionalchef für die bilateralen Beziehungen mit fernostasiatischen Industriestaaten hat der Unterzeichnete am 13. Januar 1988 den Direktor der taiwanesischen Exportförderungsfirma in Zürich, Far East Trade Service Inc., empfangen. Herr Steve Chen hatte seinen Besuch ausdrücklich als Vertreter einer privaten Firma angemeldet. So wie der Zugang zum BAWI für jede Firma offen ist, kann auch Herr Chen diesen Weg beschreiten.

Da zwischen der Schweiz und Taiwan keine offiziellen Beziehungen bestehen, ist für Herrn Chen ein persönlicher Kontakt mit dem BAWI selten und natürlich eine Gelegenheit, um das die Handelsbeziehungen betreffende Gespräch auszudehnen. Dazu ist Herr Chen stets geneigt, hat er doch vorgängig seiner Entsendung nach Zürich diplomatische Tätigkeit ausgeübt. Er betonte, dass die Regierung in Taipei angesichts der kräftig erstarkten Wirtschaftsposition Taiwans bemüht sei, die wirtschaftliche Kooperation mit dem Ausland zu steigern. Mit keinem andern europäischen Land habe der Handelsverkehr Taiwans im Jahre 1987 so stark zugenommen wie mit der Schweiz. Ueber diese Entwicklung sei man in Taipei sehr erfreut.

./.

- 2 -

Herr Chen erwähnte, dass die Regierung in Taipei erwäge, ein Gesuch um den Beitritt Taiwans zum GATT einzureichen. Da Taiwan auch in Genf nicht vertreten sei, sei es an ihm, vorläufig zu sondieren, wie sich die Contracting Parties zu einem solchen Antrag verhalten würden. Er habe in Genf keine Zugangsmöglichkeiten und wäre um schweizerische Beratung für das Vorgehen dankbar. Er sprach von einer idealen Vorstellung in Form eines rein privaten Gespräches mit Herrn Botschafter Girard, wobei er selber zu erkennen gab, dass er genau im Bild ist über dessen Präsidialfunktion in der Arbeitsgruppe des GATT, die das Beitrittsgesuch der Chinesischen Volksrepublik prüft, ein Thema, das er überhaupt nicht berühren würde, wie er sagte.

Ich antwortete, dass es m.E. richtig wäre, wenn die Behörden in Taipei ihre Sondierungen durch die Genfer Mission eines GATT-Mitgliedlandes vornehmen würden, dessen Regierung die taiwanesishe Regierung anerkannt hat. Der Leiter der betreffenden Delegation in Genf könnte die Frage Taiwans direkt Herrn Generaldirektor Dunkel oder dessen Stellvertreter unterbreiten. Ich fügte bei, dass es abwegig wäre zu glauben, unser Land könne in dieser Sache behilflich sein, weil sich Genf in der Schweiz befinde und der Generaldirektor des GATT ein Schweizer sei.

Zusammenfassend habe ich notiert, dass

- a) Chen in Genf ein informelles Gespräch über die grundsätzlichen Aspekte eines Gesuches um GATT-Mitgliedschaft von Taiwan sucht ;

./.

- 3 -

- b) Taiwan sondiert (und dies in verschiedenen Hauptstädten), ob sich die Contracting Parties des GATT zu einer solchen Bewerbung positiv oder negativ einstellen würden. Erst wenn sie klarer sieht als jetzt werde die Regierung in Taipei entscheiden, ob sie das Gesuch einreichen will.

Ich habe Herrn Chen keine Reaktion unsererseits in Aussicht gestellt, sondern lediglich erklärt, dass ich von seinem Anliegen Kenntnis genommen habe.

Trotzdem wäre Herr Botschafter Arioli, den ich anschliessend orientierte, und ich Ihnen dankbar für eine Stellungnahme zu der Frage, welche Haltung wir gegenüber dem Wunsch Taiwans, mit dem GATT Beziehungen aufzunehmen, einnehmen wollen. Eine Mitgliedschaft sowohl der Volksrepublik Chinas als auch Taiwans erscheint nicht ausgeschlossen, wenn man an den Präzedenzfall der Asiatischen Entwicklungsbank denkt. Dazu kommt, dass die VRC die Taiwanfrage gleich regeln möchte wie Hongkong. Hongkong kann nach seinem neuen Statut Mitglied einer internationalen Organisation sein und ist deshalb vor kurzem Mitglied des GATT und der ADB geworden.



M. Krell

Kopie an:

- A, Py, Krl, Sm